

Protagoras

Déjà renommé de son vivant, Protagoras est resté célèbre pour son agnosticisme avoué et un certain relativisme.

Carrière et enseignement

Carrière

Concernant spécifiquement la carrière de Protagoras, on insiste usuellement sur trois éléments :

1. Protagoras est l'initiateur du mouvement sophistique.
2. Il est l'un des sophistes les plus célèbres auprès de ses contemporains.
3. Enfin, le salaire qu'il demande est notoirement élevé.

On attribue à Protagoras d'être le premier des sophistes.

Enseignement

Il offrait un enseignement qui était plus général que la rhétorique enseignée par la plupart des sophistes. Il eut à ce titre, plusieurs élèves :

- Euripide
- Théodore de Cyrène
- Prodicos de Céos
- Socrate, qui opposa son école à celle de Protagoras, comme le montre les études de la plupart des dialogues de Platon.

Ses idées sur la rhétorique et le droit ont amené le « système adversaire », ou rhétorique, dans lequel on amène un étudiant à débattre pour les deux parties en guise d'entraînement en droit.

Philosophie

Parmi ses nombreuses œuvres, nous n'avons plus que quelques fragments dont deux sont déterminants dans la définition de sa pensée. Dans le premier il affirme :

L'homme est la mesure de toute chose : de celles qui sont, du fait qu'elles sont ; de celles qui ne sont pas, du fait qu'elles ne sont pas.

Dans l'autre fragment, il nous montre son scepticisme religieux :

Pour ce qui est des dieux, je ne peux savoir ni qu'ils sont ni qu'ils ne sont pas, ni quel est leur aspect. Beaucoup de choses empêchent de le savoir : d'abord l'absence d'indications à ce propos, ensuite la brièveté de la vie humaine.

Si l'on accepte de croire en un Dieu sans l'avoir vu, il devient absurde de refuser aux autres dieux leur existence. En ce qui concerne les croyances, l'opinion change selon les gens et les sociétés.